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 В этом году Якутия стала  

победителем национальной премии  
в номинации «Креативный регион года». 
Республика сегодня является 
локомотивом опережающего развития 
Дальнего Востока. За четыре года рост 
валового регионального продукта 
составил 23%

 С 2019 года в регионе расселены свыше 
18 тыс. жителей аварийных домов, для них 
возведено 130 новостроек. Более 2,7 тыс. 
семей получили выплаты на общую сумму 
6,6 млрд рублей. За заслуги в области 
строительства и ЖКХ Якутия осенью 2022 
года была отмечена благодарностью 
Минстроя России

www.stroygaz.ru

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Республика Саха (Якутия)

Уважаемые работники и ветераны 
строительного комплекса! Мы благо-
дарны и признательны за ваш профес-
сионализм, ежедневный труд, кото-
рый стоит за каждым строительным 
проектом в нашей республике, будь то 
социальные учреждения или крупные 
инфраструктурные объекты.

Несмотря на трудности, объемы 
строительства в республике не снижа-
ются, строители сдают все новые объ-
екты. Это стало возможным благода-
ря общей слаженной работе и под-
держке строительного комплекса как 
на региональном, так и на федераль-
ном уровне.

На территории республики ведется 
строительство 175 объектов много-
квартирного жилья общей площадью 
более 200 тыс. квадратных метров. 
Все это делается для того, чтобы абсо-
лютно каждый житель Якутии полу-
чил возможность жить в комфортном 
доме.

В честь столетия нашей республи-
ки мы ввели 87 новых социальных 
объектов в 28 районах. До конца года 
планируется ввести еще 72 объекта, в 
том числе 12 школ, 6 детских садов, 
11 спортивных объектов и 2 объекта 
здравоохранения. Это дополнитель-
ные учебные места для школьников и 
дошколят, рабочие места для педаго-
гов и врачей, новые возможности для 
проведения досуга, занятий спортом 
и заботы о здоровье.

Мы абсолютно уверены: поддержка 
строительства дает мультипликатив-
ный эффект для всей экономики, и мы 
продолжим реализацию всех необхо-
димых мер для сохранения темпов 
строительства. Современные и ком-
фортные социальные объекты обяза-
тельно приведут к позитивным изме-
нениям в жизни каждого якутянина.

Особые слова благодарности выра-
жаю всем, кто стоял у истоков стро-
ительной отрасли Якутии и внес не-
оценимый вклад в ее становление и 
дальнейшее развитие. Желаю всем ра-
ботникам отрасли в 2023 году благо-
получия, крепкого здоровья, счастья, 
мира и добра! Спасибо каждому из 
вас за личный вклад в процветание 
нашей Якутии.

Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

Б
уквально два года назад республикан-
ский городской округ Жатай стал пер-
вым муниципальным образованием в 
стране, где нет аварийного жилья. На 
этом правительство региона не оста-

новилось, напротив — контроль решения 
вопроса о переселении граждан из «аварий-
ки» был максимально усилен. Глава Якутии 
Айсен Николаев поручил первому замести-
телю председателя республиканского пра-
вительства Кириллу Бычкову взять ход ре-
ализации федеральных и региональных 
программ под свой личный контроль.

Новое вместо ветхого
На сегодняшний день в Республике Саха 
(Якутии) активными темпами реализуется 
самый масштабный среди субъектов РФ фе-
деральный проект «Обеспечение устойчиво-
го сокращения непригодного для прожива-
ния жилищного фонда» национального про-
екта «Жилье и городская среда».

Всего до конца 2025 года в рамках респуб-
ликанской адресной программы «Переселе-
ние граждан из аварийного жилищного фон-
да на 2019-2025 годы» планируется расселить 
более 61 тыс. граждан и ликвидировать око-
ло 1 млн квадратных метров аварийного жи-
лья, что составляет 10% от общероссийского 
значения. Согласно целевым показателям, по 
итогам 2022 года, учитывая показатели 2019-
2021 годов, подлежат расселению почти 25,7 
тыс. граждан из более чем 462 тыс. «аварий-
ных квадратов». По состоянию на начало де-
кабря переселено около 22 тыс. якутян 
(85,4%) из 408,82 тыс. кв. м (88,6%).

На 2022 год по действующим этапам 
республиканской адресной программы 
всего предусмотрено свыше 36,7 млрд руб-
лей (из них уже освоено 16,3 млрд, или 
44,4% от запланированного).

На приобретение жилья и улучшение 
жилищных условий в 2022 году направле-
но около 1,5 млрд рублей. 747 семей льгот-
ных категорий улучшили жилищные усло-
вия, в том числе в рамках обеспечения до-

ступным и комфортным жильем многодет-
ных и молодых семей, ветеранов Великой 
Отечественной войны и приравненных к 
ним лиц, ветеранов боевых действий, пе-
дагогических и медицинских работников, 
инвалидов и семей, имеющих детей- 
инвалидов.

Айсен НИКОЛАЕВ,  
глава Республики Саха 

(Якутии):

Как региональные власти решают  
квартирный вопрос якутян

Важнейшие задачи

Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

У
ходящий 2022 год стал для столичного 
стройкомплекса успешным — вновь по-
биты рекорды по вводу недвижимости, 
по обеспечению участников программы 
реновации жильем и по заявкам инве-

сторов на создание новых производств. О том, 
как жилось в уходящем году московским стро-
ителям, почему инвесторам здесь работать 
хорошо, «Стройгазете» рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей БОЧКАРЕВ.

Андрей Юрьевич, подведем почти окон
чательные итоги года?

Столичный стройкомплекс в очередной раз 
продемонстрировал устойчивость к внешним 
негативным факторам. Более того, сохраняя 
все взятые на себя обязательства, мы оказали 
существенную поддержку и другим отраслям 
экономики и, несмотря на непростую ситуа-
цию, продолжили работу в плановом режиме. 
Отмечу: мы полностью обеспечены финанси-
рованием, трудовыми и материальными ре-
сурсами, поэтому у нас нет ни корректировок 
программ, ни остановок стройки на объектах.

А то, что строители вместо заявленных объ-
емов ввода сдали почти в 1,5 раза больше не-
движимости, — это в текущих условиях под-
виг. По предварительным оценкам, в уходя-
щем году была сдано более 12 млн квадратных 
метров недвижимости, в том числе 6,4 млн 
«квадратов» жилья. Не менее важно и то, что в 
городе появилось 19 школ, 31 детский сад, 19 
спортивных сооружений, 13 поликлиник и 
больничных корпусов, 6 объектов культуры.

А какая доля введенной в столице недви
жимости приходится на инвестиционные 
проекты?

Москва была и остается в масштабах стра-
ны самой привлекательной площадкой для 
строительства. Для примера: силами девело-
перов сдано порядка 10 млн кв. м недвижимо-
сти, а это, к слову, 85% общегородского ввода.

Более того, несмотря на определенные 
сложности, девелоперы не только достраива-
ют и вводят в эксплуатацию объекты, но и со-
гласовывают новые проекты. Так, например, с 
начала года было одобрено строительство поч-
ти 26 млн «квадратов» всех типов недвижимо-
сти. И вот на что хочу обратить внимание: 
безусловно, жилье, как правило, традиционно 
занимает большую часть, но в этом году мы 
видим уже другую тенденцию: почти вдвое 
увеличилось количество одобренных проек-
тов создания промышленных объектов — сей-
час одобрено 4,8 млн кв. м, причем это объек-
ты самого разного назначения.

Чем, по вашему мнению, объясняется 
столь высокий интерес инвесторов к стро
ительным проектам в столице?

В Москве создан благоприятный инвест-
климат, и для этого в городе регулярно совер-
шенствуется система градостроительного за-
конодательства. К тому же были приняты ме-
ры по ускорению оптимизации строительного 
процесса и сокращению инвестиционно- 
строительного цикла.

И здесь, говоря об оптимизации строитель-
ства, нужно отметить важное событие — в 
октябре была утверждена «Стратегия разви-
тия стройотрасли и ЖКХ РФ до 2030 года». В 
ней определены ключевые направления, цели 
и задачи развития строительной отрасли на 
ближайшие семь лет.

Кроме того, за последние годы в городе был 
создан огромный задел по оформленной 
градо строительной документации. Это и вы-
пуск проектов планировки территорий, и 
оформление градостроительных планов зе-
мельных участков, а также других документов. 
Хочу подчеркнуть, что этот резерв столицы 
всегда держался на уровне 20 млн кв. м, и сей-
час этот резерв постепенно раскрывается.

Вместе с тем при покупке жилья особое 
внимания люди уделяют наличию социаль
ной инфраструктуры в новых районах. Как 
сегодня в этом направлении выстроена ра
бота с девелоперами?

Безусловно, обеспечение новостроек бес-
платными садами и школами — одна из при-
оритетных задач столицы. Напомню, с февра-
ля прошлого года в Москве действует меха-
низм передачи городу социальных объектов, 
построенных за счет средств девелоперов. И 
сегодня они все активнее включаются в эту 
работу, ведь для них важно поддерживать ин-
терес потенциальных покупателей к своим 
проектам. Уже сейчас в рамках таких догово-
ров введено в эксплуатацию порядка десятка 
соцобъектов, часть из которых уже переданы в 
собственность города, а по остальным ведется 
оформление.

Одним из символов Москвы всегда было 
метро. Когда «поедет» Большая кольцевая 
линия (БКЛ) и какие планы у метростро
ителей на ближайшие годы?

БКЛ — главный проект современного сто-
личного метростроения, в составе кольца про-
тяженностью около 70 км будет 31 станция, 
причем 22 из них уже сейчас принимают пас-
сажиров. Первый участок линии от «Петров-
ского парка» до «Делового центра» открылся в 
феврале 2018-го, а пассажирское движение по 
всем участкам запустим уже в следующем 
году.

Если говорить о других линиях, то в 2023-м 
планируется продление Калининско- 
Солнцевской линии от станции «Рассказовка» 
до станции в аэропорту Внуково, а также прод-
ление Люблинско-Дмитровской линии от «Се-
лигерской» до станции «Физтех» в район Се-
верный. Кроме того, в перспективе построим 
три новые радиальные линии: Бирюлевскую, 
Троицкую и Рублево-Архангельскую, а также 
ряд станций на действующих радиусах.

Москвичи уже привыкли к большому ко
личеству новых дорог и развязок. Расска
жите об этой работе.

Отмечу, что и в дорожном строительстве 
мы держим «планку»: всего в уходящем году в 
городе было построено и сдано более 91 км 
дорог, 24 моста и эстакады, а также 14 надзем-
ных и подземных пешеходных переходов. А в 
ближайший год в столице завершится форми-
рование единого дорожного каркаса, основу 
которого составляют хорды и рокада, и важ-
ным элементом этой системы станет Москов-
ский скоростной диаметр (МСД). Как раз в 
этом году мы запустили его основной участок 
от трассы М-11 «Москва—Санкт-Петербург» 
до Косинской развязки; причем этот проект не 
только трудный и важный, но и не имеет ана-
логов. Благодаря ему можно будет улучшить 

экологическую ситуацию: перепробеги значи-
тельно уменьшаются, за счет этого происхо-
дит сокращение выбросов СО2. Добавлю, что в 
целом работа по строительству МСД закон-
чится в 2023 году.

Другими важными дорожными объек-
тами, запущенными в этом году, стали пу-
тепровод для соединения Матвеевской и 
Веерной улиц с проспектом Генерала Доро-
хова, развязка на пересечении МКАД с Осташ-
ковским шоссе, основной ход магистрали 
«Солнцево—Бутово—Варшавское шоссе» на 
участке от Боровского до Киевского шоссе, 
тоннель со съездом с Киевского шоссе на ули-
цу Адмирала Корнилова, впрочем, еще много 
и других.

На 2023 году у нас запланирована сдача в 
эксплуатацию на уровне текущего года. Мы 
откроем сразу пять южных участков МСД, 
транспортную развязку на пересечении МКАД 
с Липецкой улицей, участок Южной рокады и 
ряд других.

Другой составляющей столичной транс
портной системы становятся Московские 
центральные диаметры (МЦД). Расскажи
те, что уже сделано.

Действительно, МЦД — важнейший транс-
портный проект Москвы и Московской обла-
сти, имеющий большое значение для всей 
агломерации. К настоящему времени уже  
запущены первые диаметры: МЦД-1 
(«Одинцово— Лобня») и МЦД-2 («Нахабино— 
Подольск»).

В настоящее время мы продолжаем рабо-
ту. Так, сейчас в рамках создания маршру-
тов МЦД-3 и МЦД-4 ведутся масштабные 
стро ительные работы по реконструкции же-
лезнодорожных путей и пассажирских плат-
форм на Киевском направлении, на участ-
ках от Звенигородского шоссе до Савелов-
ского вокзала, от Марьиной Рощи до Пло-
щади трех вокзалов, от Площади трех вок-
залов до Ниже городской; продолжаются 
работы по строительству со единительной 
ветви между Киевским и Смоленским на-
правлениями, по реконструкции Митьков-
ской соединительной ветви между Октябрь-
ской железной дорогой и Казанским на-
правлением Московской, а также на других 
объектах. Напомню, что всего за несколько 
лет на маршрутах МЦД было построено 12 
новых станций и реконструировано 23 су-
ществующих остановочных пункта. По на-
шим планам, запуск маршрутов МЦД-3 и 
МЦД-4 планируется до конца следующего 
года.

Важнейшей программой, причем не 
только градостроительной, но и соци
альной, остается реновация жилья. Как 
обстоят дела с переселением москвичей 
в комфортные квартиры?

Программа реновации — это не только 
самый масштабный в мире градпроект об-
новления жилого фонда, но еще и колос-
сальная программа изменения городской 
среды, ее гуманизации и улучшения. В це-
лом программа реализуется динамично: на 
сегодняшний день передано под заселение 
207 домов, к переселению приступили 98,1 
тыс. человек из 579 домов; из них 85,1 тыс. 
уже определились с выбором квартир. Для 
этих целей введено в эксплуатацию 227 но-
вых домов на 3 млн «квадратов». Более то-
го, создан и хороший задел на будущее: 
сейчас в проектировании и на стадии стро-
ительства находятся 389 домов площадью 
7,2 млн кв. м.

Хочу подчеркнуть, что темпы выполне-
ния программы реновации ежегодно на-
растают. В ближайшие пару лет предпола-
гается построить вдвое больше жилья, чем 
за предыдущие годы, то есть порядка 6 млн 
кв. м.

Замечу, что важнейшим фактором, по-
зволяющим реализовывать программу, яв-
ляется количество подобранных стартовых 
площадок. На сегодня их подобрано 565 с 
градостроительным потенци алом 9 млн 
«квадратов» жилья. Только в этом году их 
количество увеличилось на 35 территорий, 
и подбор продолжается.

И вновь покорился рекорд!
Андрей Бочкарев об инвестиционно-
производственном буме в столице

По итогам программы 
реновации столица должна 

получить еще и качественно 
новую комфортную горсреду, 
которая будет максимально 

отвечать интересам 
москвичей

Андрей БОЧКАРЕВ, 
заместитель мэра Москвы по вопросам 

градостроительной политики 
и строительства
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Андрей КРАСАВИН

В 
2022 году работа Государственного авто-
номного учреждения (ГАУ) «Управление 
государственной экспертизы проектной 
документации и результатов инженерных 
изысканий в строительстве Республики 

Саха (Якутии)» («Управление Госэкспертизы 
РС (Я)») была выстроена с учетом негативных 
последствий, возникших в последние время в 
экономической сфере России. Чтобы нивели-
ровать их, в апреле 2022-го было принято по-
становление правительства РФ №579, позво-
ляющее до конца года продлять сроки государ-
ственной экспертизы на основании заявления 
застройщика неограниченное количество раз. 
По учреждению приказом был утвержден 
«Временный порядок проведения государ-
ственной экспертизы в связи с введением мо-
ратория на подготовку отрицательных заклю-
чений за счет неоднократных продлений сро-
ков проведения экспертизы».

К сожалению, якутские проектные органи-
зации и застройщики злоупотребляли данной 
возможностью, продлевая сроки экспертизы 
по 4-5 раз, соответственно, общий срок прове-
дения госэкспертизы доходил до 100 дней. 
Причиной обращений заявителей с просьбой 
о продлении сроков главным образом продол-
жает оставаться крайне низкое качество не 
только самой проектной документации (ПД), 
но и исходно-разрешительных документов, 
подготавливаемых для проектирования: зада-
ния на проектирование, результатов инженер-
ных изысканий, земельных документов, тех-
нических условий подключения к сетям инже-
нерного обеспечения. В результате в ходе экс-
пертизы по каждому объекту выявляется в 
среднем 200-300 несоответствий требовани-
ям нормативно-технических документов, в 
том числе непосредственно влияющих на без-
опасность объекта. Примерно такое же коли-
чество замечаний выдается по сметной части 
проектов.

В итоге в процессе проведения экспертизы 
проектная документация перерабатывается 
практически полностью.

«Согласно внутреннему регламенту ГАУ 
«Управление Госэкспертизы РС (Я)», — пояс-
нила руководитель учреждения Вера Кузако-
ва, — рассмотрение документации осущест-
вляется в течение первых 10 рабочих дней 
срока. В случае отсутствия замечаний, при ка-
чественной подготовке ПД, сразу после этого 
возможно оформление положительного за-
ключения».

При выявлении несоответствий требова-
ниям технических регламентов, в указанный 
срок готовятся и выдаются замечания по всем 
разделам ПД. «Соблюдение этого срока нахо-
дится под постоянным жестким контролем, 
— подчеркнула она. — После выдачи замеча-
ний все остальное время дается заявителю на 
их устранение. При этом, к сожалению, про-
ектными организациями замечания устраня-

ются с большой задержкой, не в полном объ-
еме, без должного контроля со стороны заказ-
чиков, что является причиной выдачи замеча-
ний экспертами повторно и неоднократно».

В целях содействия заявителям по устране-
нию несоответствий требованиям техниче-
ских регламентов в ПД, ГАУ «Управление Гос-
экспертизы РС (Я)» внедрено в практику про-
ведение установочных совещаний по каждо-
му объекту с участием проектировщиков и 
застройщиков. На таких совещаниях выявля-
ются наиболее критичные несоответствия и 
ошибки в документации, принимаются со-
вместные решения по их устранению, форми-
руются соответствующие «дорожные карты» 
со сроками устранения замечаний.

«Таким образом, — уточняет Вера Кузако-
ва, — сроки проведения госэкспертизы напря-

мую зависят от качества подготовки исходно- 
разрешительной документации для проекти-
рования, а также от профессионального уров-
ня работников проектных организаций и 
служб заказчика, обеспечения контроля и вза-
имодействия между ними в процессе подго-
товки исходной документации для проектиро-
вания и разработки проектов».

В целях повышения качества ПД учрежде-
нием и Министерством строительства Респуб-
лики Саха (Якутии) в 2021-2022 годах прове-
дено более 40 дистанционных семинаров как в 
очном формате, так и в режиме видеоконфе-
ренцсвязи. Семинары посвящены анализу ти-
пичных ошибок проектирования, выявленных 
при проведении госэкспертизы ПД объектов.

Также в целях своевременного обеспече-
ния проведения госэкспертизы и качества 
подготовки документов первым заместителем 
республиканского правительства Кириллом 
Бычковым утвержден «План мероприятий по 
достижению безупречного качества проекти-
рования». «Дорожная карта» включает в себя 
как повышение квалификации госзаказчиков, 
внесение изменений в нормативно-правовые 
акты, так и проведение семинаров и конкур-
сов, которые в конечном итоге позволят повы-
сить качество ПД и сократить сроки прохожде-
ния госэкспертизы.

Кризис и меры
Особенности деятельности  
ГАУ «Управление Госэкспертизы РС (Я)» 
в современных условиях

Вывести из «зоны риска»

Вопрос обманутых дольщи-
ков несколько лет назад был 

для Якутии очень важным и актуальным. К 
счастью, сегодня можно сказать, что ситу-
ация кардинально поменялась: с 2018 года 
по настоящее время завершено строитель-
ство 15 проблемных объектов, которые вве-
дены в эксплуатацию. А это значит, что в 
свои квартиры смогли въехать 1 183 якутя-
нина. Помимо этого, оказана помощь в за-
вершении строительства шести объектов, 
находившихся в «зоне риска» по включению 
в Единый реестр проблемных объектов. 846 
жилых и нежилых помещений переданы 
участникам строительства.

Существенные результаты были достигну-
ты с начала работы в регионе публично- 
правовой компании (ППК) «Фонд развития 
территорий». Якутия одной из первых в стра-
не вошла в программу фонда. В октябре 2019 
года был создан Республиканский фонд защи-
ты прав дольщиков, подписано соглашение о 
софинансировании мероприятий по восста-
новлению прав якутян, пострадавших от де-
ятельности недобросовестных застройщиков. 
Всего в программу вошло 10 проблемных объ-
ектов республики, и по каждому из них при-
няты положительные решения по восстанов-
лению прав граждан. По шести объектам 444 
обманутым дольщикам были начислены вы-
платы на общую сумму 1,2 млрд рублей (так-
же из республиканского бюджета произведе-
ны выплаты 86 гражданам, пострадавшим от 
«двойных продаж»), а по четырем принято 
решение о завершении строительства. До 
конца 2022 года и в 2023-м 265 дольщиков 
получат свои долгожданные квартиры.

Не жильем единым
Одним из масштабных событий уходящего го-
да стало открытие нового кардиососудистого 

центра. Строительство было приурочено к ре-
ализации плана социального развития цен-
тров экономического роста Республики Саха 
(Якутии), а общий объем финансирования 
составил 5,1 млрд рублей. Общая площадь 
центра составляет более 20 тыс. кв. м. В уч-
реждении размещены кардиология, нейросо-
судистое отделение, отделения неврологии и 
хронической сердечной недостаточности. 
Объект рассчитан на 150 общих коек и 25 реа-
нимационных. 

Центр укомплектован уникальным флаг-
манским оборудованием. В основном оно 
представлено компаниями Philips и 
Siemens. Благодаря вводу нового медучреж-
дения в республике ожидается сокращение 
сроков ожидания медицинской помощи, 

всего центр будет принимать около 50 тыс. 
пациентов в год.

Также большое внимание уделяется стро-
ительству социальных объектов. В рамках 

движения добрых дел «Моя Якутия в ХХI веке» 
в 2022 году на государственную поддержку 
органам местного самоуправления из регио-
нального бюджета предусмотрены субсидии в 
сумме 454 млн рублей, которые пойдут на 
строительство 33 объектов. Уже введены в экс-
плуатацию 8 объектов строительства: много-
функциональные центры культуры в се-
лах Эмиссы Амгинского улуса и в селе Нерюк-
тяйинск 1-й Олекминского района, этнокуль-
турный центр «Осикта» в селе Уяндино. 

Построен и уже работает зал борьбы им. Л. 
Н. Спиридонова в городе Покровске Хангалас-
ского улуса. Еще один важный проект — ланд-
шафтно-этнографический комплекс для 
празднования республиканского мероприя-
тия «Ысыах Олонхо». Проведена реконструк-
ция ипподрома Верхневилюйского улуса, а 
также построен ипподром с трибуной на 1024 
мест в селе Чаранг Усть-Алданского улуса для 
проведения VIII Спортивных игр народов Яку-
тии в 2022 году.

До конца текущего года запланирован 
ввод 4 объектов, среди которых культур-
но-спортивный центр, спортзал, дом творче-
ства и детский сад.

Важнейшие задачи

млрд рублей
было направлено в 2022 году на приобретение 

жилья и улучшение жилищных условий 
льготных категорий граждан

Вера КУЗАКОВА, 
руководитель  
ГАУ «Управление 
Госэкспертизы  
РС (Я)»:
«2022 год наше 

учреждение завершает 
с исполненным 

государственным заказом. 
На протяжении года было направлено  
1 500 заявлений на предоставление 
услуги, из них по 800 заявлениям 
отказано в предоставлении услуг.  
Выдано 550 заключений. Рассмотрено 
более 60 проектов заданий 
на проектирование»

Владимир ЧЕРЕДНИК

В 2022 году в Якутии, несмотря на сложную 
геополитическую ситуацию и санкционное 
давление, наблюдалась позитивная динамика 
социально-экономических показателей. Рес-
публика формирует 22% совокупного объема 
валового регионального продукта Дальнего 
Востока, сохраняя лидирующие позиции по 
этому показателю.

Опережая развитие
К концу осени, по данным Росстата, объем 
промышленного производства в регионе уве-
личился на 12,7%. Это самый высокий резуль-
тат из всех субъектов Дальневосточного феде-
рального округа (ДФО) и шестой во всей стра-
не.

Первое место в ДФО Якутия занимает и по 
объему инвестиций в основной капитал — 
302,1 млрд рублей. Динамичное развитие ин-
вестиционных проектов находит свое отраже-
ние в строительной сфере республики. По 
итогам девяти месяцев 2022 года объем стро-
ительных работ в регионе увеличился на 
27,7% (109,3 млрд рублей), что существенно 
выше показателя по ДФО и общероссийского 
показателя. Высокая динамика также отмеча-
ется в сфере жилищного строительства. К ок-
тябрю рост в данной сфере в Якутии превысил 
42% (356,5 тыс. кв. м), что тоже превышает 
значение по округу и в целом по РФ.

По итогам 2022-го социальная инфраструк-

тура республики пополнится множеством 
объектов. В этом списке 16 школ на 4 466 мест, 
семь детских садов на 520 мест, одно учрежде-
ние профессионального образования на 470 
мест, 12 — физической культуры и спорта, 30 
— здравоохранения, одно — социального обе-
спечения и 15 — культуры. Достижения рес-
публики достойно отмечены на крупных меж-
дународных мероприятиях. В рамках 
ПМЭФ-2022 были презентованы итоги Наци-

онального рейтинга состояния инвестицион-
ного климата: Якутия заняла 13-е место, при 
том что четыре года назад занимала лишь  
52-ю позицию. Она в числе первых в России 
внедряет региональный инвестиционный 
стандарт, уже утверждена инвестиционная 
декларация — основной элемент инвестстан-
дарта. Формируется такой новый механизм, 
как региональные территории опережающего 
развития (ТОР). Пилотную региональную ТОР 
планируется создать в долине «Эркээни» в 
Хангаласском улусе, она будет специализиро-
ваться на проектах в сфере АПК и туризма.

«Звездный» час
Прошедший в сентябре VII Восточный эконо-
мический форум (ВЭФ-2022) стал для Якутии 
самым успешным за все годы: подписано 39 
соглашений совокупно на 330 млрд рублей — 
это беспрецедентная сумма, которая будет 

вложена в экономику и в новые проекты на 
территории республики. Это реальные проек-
ты, связанные со строительством жилых квар-
талов, социальных объектов и объектов энер-
гетики, с развитием промышленности и 
высоко технологического потенциала региона.

Якутия на полях форума заключила согла-
шения о сотрудничестве по строительству жи-
лого комплекса бизнес-класса на берегу реки 
Лены, а также по застройке квартала «Звезд-
ный» в Якутске и возведению завода крупно-
панельного домостроения.

Первое соглашение, заключенное на пло-
щадке ВЭФ-2022, касается современного жи-
лого комплекса Lena Pillars. Корпорация раз-
вития Дальнего Востока и Арктики, прави-
тельство Якутии и компания «Старвей Логи-
стика» заключили соглашение о партнерстве, 
по которому в Якутске планируется построить 
новый микрорайон на берегу Лены. В архитек-
турной концепции заложены отсылки к леген-
дарной достопримечательности Якутии — 
Ленским столбам. По соглашению о сотрудни-
честве, сумма инвестиций в проект комплекс-
ной застройки составит порядка 53 млрд руб-
лей. В рамках проекта будет построено более 
360 тыс. «квадратов» жилья и создано до 2 тыс. 
новых рабочих мест.

Также правительством в рамках реализа-
ции комплексной застройки квартала «Воин-
ская часть» подписано соглашение по за-
стройке микрорайона «Звездный», где более 
80% квартир в семи первых домах предназна-
чены для переселения граждан из аварийного 
жилья. В рамках комплексной застройки на 
территории площадью 68,5 гектара построят 
30 многоквартирных домов. Проект сейчас 
находится в стадии реализации, инвестици-
онные вложения в него превысят 33 млрд ру-
блей. В настоящее время в микрорайоне на-
чинается возведение основного квартала, где 
будет более 264 тысяч «квадратов» жилья. 
Полностью работы планируется завершить в 
2028 году.

Пути 
к успеху
Новые проекты и ценные 
«квадраты» якутского 
стройкомплекса

прибавила в 2022 году Якутия в объемах 
строительных работ по сравнению  

с прошлым годом

Айхал ГАБЫШЕВ, координатор Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ)  
по Дальневосточному федеральному округу, 
генеральный директор Союза строителей 
Якутии

В последние годы выпали поистине уни-
кальные, сложнейшие испытания для руко-
водства страны и республики. Благодаря 
упорному самоотверженному труду и 
несгибаемой воле лидера региона в слож-
ное для промышленности страны время 
экономика Якутии не только устояла, но и 
продолжила свой рост. Это не случайность, 
а результат грамотного планирования, при-

нятия своевременных и правильных реше-
ний, нацеленности на результат.

В числе главных приоритетов глава рес-
публики Айсен Николаев называет улучше-
ние качества жизни людей, повышение мо-
бильности якутян и связности территории 
Якутии всеми видами транспорта. Первей-
шая задача в этом — максимальная доступ-
ность медицины для каждого якутянина. За 
последние пять лет в районах республики 
построено 65 фельдшерско-акушерских 
пунктов и врачебных амбулаторий, отре-
монтировано 124 медучреждения. Строятся 
крупные объекты здравоохранения в рай-
онных центрах. В текущем году введен кар-
диососудистый центр, аналогов которому 
нет на Дальнем Востоке. А в 2023 году будет 
введен онкологический центр в городе 
Якутске, оснащенный по мировым стандар-
там. Такие масштабы развития медицин-
ской инфраструктуры в республике достиг-
нуты впервые в истории.

По поручению президента РФ к 2030 го-
ду должно быть обеспечено круглогодичное 
бесперебойное сообщение по федеральным 
автодорогам «Лена», «Вилюй» и «Колыма». 
Благодаря национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги» вышли на 
рекордные темпы ремонт и строительство 
автодорог. В будущем году завершится ре-
конструкция аэропортов Якутска, Нерюн-
гри, Полярного и Усть-Неры.

С опережением графика идет самая мас-
штабная в России программа по расселе-
нию аварийного жилья. В городах и рай-
онах по данной программе возведен 191 
многоквартирный дом, строится еще 72 
дома с вводом в 2023 году. По двум феде-

ральным проектам — «Формирование ком-
фортной городской среды» и «1 000 дворов 
на Дальнем Востоке» — в этом году благо-
устроено более 170 дворовых и обществен-
ных территорий в 60 муниципалитетах. По 
федеральному проекту «Чистая вода» по-
строены сети водоснабжения и очистная 
станция в Верхневилюйске, введены 
канали зационно-очистные сооружения в 
Жатае. В наступающем году будет введено 
еще пять водоочистных станций и продол-
жится второй этап строительства водозабо-
ра в Олекминске. Впервые из средств ФНБ 
привлечено 3 млрд рублей на модерниза-
цию объектов коммунального хозяйства ре-
спублики.

В декабре введен новый физкультурно- 
оздоровительный комплекс с катком и бас-
сейном, построенный по программе 
«Газпром — детям».

По всей республике продолжается боль-
шая стройка школ и детсадов, с 2018 года в 
городах и районах республики построено 36 
школ и 66 детских садов, по итогам этого 
года будет введено еще 14 школ и 7 садиков. 
В будущем году будет построено рекордных 
19 школ и 6 садиков. Также в 2022 году в 
Октемцах открылся научно-образователь-
ный центр — Малая академия наук, которая 
придаст новый импульс подготовке научных 
кадров со школьной скамьи. В текущем году 
завершился капитальный ремонт 38 школ, в 
следующем будет отремонтировано еще 57. 
Это впечатляющие объемы, такие темпы 
развития инфраструктуры образования 
встретишь не во всех регионах.

Также по поручению Айсена Сергеевича 
разрабатывается программа капитального 

ремонта и оснащения колледжей Якутии: за 
пять лет необходимо обновить 25 учрежде-
ний среднего профессионального образова-
ния. Вместе с тем продолжается строитель-
ство современных зданий для учреждений 
культуры в городах и районах: за последние 
пять лет в разных уголках республики от-
крылось 39 новых домов культуры, клубов, 
библиотек.

Всего за четыре года на реализацию на-
циональных проектов в Республике  Саха 
(Якутии) направлено 173 млрд рублей, в 
том числе 132 млрд из федерального бюд-
жета.

Огромное внимание уделяется вопросам 
социально-экономического развития в  
селах республики. В рамках обеспечения 
продовольственной безопасности направля-
ются средства на поддержку сельского хо-
зяйства, в предстоящем году на финансиро-
вание отрасли предусмотрен беспрецедент-
ный объем средств — 14,2 млрд руб лей.

За четыре года руководства республикой 
Айсен Николаев привел ее к большим успе-
хам в социально-экономическом развитии. 
Преображаются города и населенные пун-
кты Якутии, привлечен внушительный объ-
ем средств на развитие инфраструктуры, 
развитие промышленности и реализацию 
национальных проектов на территории 
рес публики.

Развитие региона зависит от личного 
успеха каждого якутянина. Айсен Серге-
евич понимает это как никто другой — и 
ведет республику к процветанию. В своем 
послании Государственному собранию (Ил 
Тумэн) Республики Саха (Якутии) 19 дека-
бря 2022 года глава региона объявил 2023 
год Годом труда. И это очень мудрое реше-
ние, так как в сегодняшнее непростое вре-
мя именно созидательный и эффективный 
труд каждого станет залогом дальнейшего 
роста экономики и повышения уровня  
жизни.

С Годом труда!
2023й станет для Якутии эффективным и созидательным
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